

財界の方にもお願いを申し上げて、遂にこれを実施される会社があえて参つたようになります。このような対策を実施いたしましたして、部外の御協力をお願いいたしました結果、一月の末から急に混乱がおさまって参りました。二月になりましたからは、事故などが少しありましたが、そういう場合を除きまして、中央線のおくれは三分とか一分とか、今朝あたりで一分半程度でござります。そういうような事態にまで緩和することができたのであります。しかしながら、われわれは決してこれをもって満足をしておるのでございませんので、放任いたしますれば、来年度の冬にはさらにこのような事態の激化する可能性もございますので、何とか新五カ年計画の一環いたしまして、車両も増備いたしまして、恒久的の対策も当然でございますけれども、とりあえず、来年度かのような混乱を起こし、社会に御迷惑のかかることのないよう、万端の用意をいたしたいと考えております。ただいまでも、東京の国電の通勤用の車両は年百両程度増備をして参つたのでありますけれども、今後はこれをさらに増備をいたしたいと思います。

重点となります中央線等につきましては、このような車両の増備をはかる考え方であります。

時差通勤をやっていただきました結果、通勤時間帯が多少前後に幅が広がったのであります。現在の一時間の幅を一時間半にする、来年は前後に二分ヘッドというものを延ばしていく、現在在二分ヘッドの隣りはすぐ三分ヘッドになつております。この二分ヘッドを延ばし、三分ヘッドの幅も来年度は兩端に延ばすということによりまして輸送力がふえるのであります。ただやはり、しかしながら、東京にぴったり九時に到着するといふ電車につきましては、お客様が現在のような利用状態でありますならば、来年もこういふような事態になる可能性もあるわけでありまして、今後も根本的な輸送力増強が実現するまでは、いろいろ御協力ををお願いしなければならない事情によるかと思うのであります。

一応今年の国電の混雑状態を起こしました原因、あるいはその緊急対策についてつきまして御説明を申し上げた次第であります。

増備と、それに伴います変電所の増強をやつておりますと、今年度も大体秋までにその程度の、一〇%程度の増強が済ましてありましたので、一般的に申し上げますと、特にことしの冬が例年よりも混雑がはなはだしいということはなかったのでございます。ただ、車両の購入のおくれました東武鉄道の東上線が例年よりひどかったということは申し上げられますし、もう一つは、十七日の小田急のダンブカーの事件で、予定していた予備車がすっかりなくなってしまったために、予備車の特発ができないという事情が起りまして、小田急が若干例年よりも混雑がひどかつたというような状態であります。が、最近におきましては、大体例年通りの格好になつていてるわけでござります。

大体一番ひどございました一月十四日から二十五日までの各私鉄の列車のおくれの状況を申し上げますとラッシュにおきまして、京浜、西武、京成、東武の本線、こういうものが大体毎列車一分ないし二分、ひどいときで四分なし五分おくれておりました。また、京王帝都線と東急の東横線が同じく一分ないし三分、ひどいときで五分ないし六分というおくれでござ

月中に二、三本、小田急は十七日のダンプカーのときにはほとんど運休したといふこと以外は、列車を運休する事態すでに至った会社はほとんどない状態でございます。

なお、通勤輸送の今のおくれを取り戻すために各社のとりました手段は、大体国鉄と同じでございまして、駅とか車掌区の関係者の勤務交代時間をダブルとして客扱いに専念させるとか、それから本社の職員が主要の駅に出向きまして、旅客の誘導に従事させるとか、あるいはまた、混亂がひどいと思われるようなときには、特発列車を準備しまして、それで遅延の波及をとめるとか、それから混雑列車を駆ごとに掲示しまして、あらかじめ旅客にこの列車は非常に込むから別の列車を選んでくれるようにとお願いするとか、こういう方法をやっておりまして、混亂の起ころぬように努力をしております。大体二月に入りましたからは、普通の状態に入ったと、普通と申しますか、例年通りの状態と申し上げて差しきえないと存ります。

なお、東武鉄道の東上線の車の入手がおくれたと申しましたが、これは二月十日以降、大体十八両ばつぱつ入る予定になつておりますので、東上線の

ります赤坂見附におきます銀座線と丸ノ内線の乗りかえ客の混雑もそれほどではなく済ませまして、ほとんど地下鉄についてはおくれるなどという問題はなかつたというような状況であります。

以上大体現状を申し上げました。

○委員長(三木與吉郎君) 本件に関する御質疑のある方は順次御発言を願います。

○大和与一君 この前運賃値上げをしたときに、国鉄はそのうちにみんなどわって乗つていけるようになります、こういうようなことを国民にだいぶ宣伝をしたような記憶があるのですが、ことしは今一番頂点に達してどうにもならない、こういうことになってしまつたのですけれども、これは毎年々々ふえていることはちゃんとわかっているのだから、それに対して、たとえば時差出勤でも、ことし初めて外部に勧誘するのじやなしに、今まで時差出勤の他について、これは必ず毎日だんだんこういうふうにカープが上がつているのだから、どうにもならなくなるということはおわかりだつたと思うのですが、今までの対策はどうだつたかということを一番初めにお聞きしたい。

昭和三十六年二月九日 **[参議院]**

通勤通学の定期客が年々七%ないし
一〇%伸びておりますということは、
ただいま国鉄からお話をあつた通りで
ございまして、私鉄についても、輸送
需要の伸びは同じようなものだとお考
えになつてつけようだと思ひます。た
だ、これは関西の私鉄もそうござい
ますが、私鉄各社は、三十二年以来、
輸送力増強の五ヵ年計画を立てさせま
べく、本年年内一つの星まで直向つ

います。それから、先ほど申し上げました東武の東上線は普通四分ないし五分おくれ、ひどいときには十四分ないし十五分おくれたという状況でございまが、大体おくれもおおむね七時四十分——四十五分ごろから始まりまして、九時十分ないし九時二十分になると平常ダイヤに復するというような状況でございます。なお、各社ともそのうちこ重木したところは、東武が一

混雑の心配もこれで大体済むのじやないか、こう考えていきます。

それから地下鉄につきましては、帝都高速度交通開通団は、去年と比べまして、銀座線については一部六両編成、去年までは五両編成でありましたが、六両編成をしましたし、丸ノ内線につきましては全部五両編成にしましたので、大体去年の二割程度の輸送力増強ができました。一番地下鉄で問題にな

○説明員(石井健君) 私鉄関係の通勘

た。また、京王帝都線と東急の東横線が同じく一分ないし二分、ひどいときで五分ないし六分というおくれでござ

がおくれたと申ましたが、これは二月十日以降、大体十八両ばつぱつに入る予定になつておりますので、東上線の

ですが、今までの対策はどうだったか
ということを一番初めにお聞きした
い。

○説明員(遠藤鉄一君) 第一次五ヵ年計画におきましても、当然車両の増強と線路の増強ということが計画されました。車両の増強につきましては、先ほど申し上げましたように、年百両程度の車両を通勤用に増加をいたしました。それから施設につきましても、中央線につきましては、お茶の水—東京の件でござりますが、これは先ほども申し上げましたように、国鉄としては相当前から地の買収も話を進めたのでありますけれども、神田駅付近におきましてどうしても用地が買えないというようなことで、これはまだ実施の段階に入っています。

それから特にピーク時を救済するためには、時差通勤通学の懇願の件でござりますが、これは先ほども申し上げましたように、国鉄としては相当前からこの必要があるということを各方面に対しましてお話を申し上げておるのでありますけれども、国鉄がこれを強制するというようなことはこれはできなさい話でございます。学校の方は相当早くからやつていただきましたし、また鶴見線などはこれは昨年から始めていただけきましたので相当に効果が上がっております。上がっておりますが、東京の中心部に対しましては、まだ一般の方の御認識、御協力が十分いただけなかったのですけれども、今回のこの一月の問題をきっかけといたしました。あるいは秋にもある。冬だけでなく他の時期に、やはりこれと似たようなことが夏だつて時間的にあるわけであります。そこで、ようやく通勤者の方の御協力を得られるようになつたわけでござります。

○大和与一君 これは冬だけでなくほかの時期に、やはりこれと似たようなことが夏だつて時間的にあるわけであります。そこで、ようやく通勤者の方の御協力を得られるようになつたわけでござります。

くほかの時期と常に悪い状態で、爆発しそうなことは東京から事情は違う。どういうことの二つ。
○説明員(遠) 難いたします。ということです。さいますけれども、この変化がない年間を通じて、着くのが一年間で、いまして、生徒は学校の体が通じての波を一月から二月にかけて、乗車率があります。それから大大阪に来て、地帯でござりますれば、JR線が大阪に入り、駅の問題であります。それは、太い混亂は生じた。だん車両もものこのようなことを考えておりました。大和寺一君が何分くらいで時五十五分か。

勢に猛烈にふくれ上がりがつた。どうな、そういうような気があると思うのですが、そこになつておりますか、そこでもう一つは、関西、大阪での方の輸送状態といふものと比較して、環状線でないところではありますけれども、それが遅いですけれども、それは夏型、冬型のものでありますて、やはり冬型の方が、東京駅九時ちょっと前に停車時間が多少変化があつたのでござるが、しかし通勤の方は年間を通じてほとんど、最近は夏型、冬型のどちらにかけてが年間の最も混雑の度合いは、学年休暇がありますので相当波状の混雑のピークでござりますが、やはり冬型の度合は、東京駅九時ちょっと前に停車時間が三倍といつても、それでも大阪方面等にかけては、まだこの程度余裕がござりますが、しかしそれは阪和線、阪急線等によりまして、全般といいたしまして、大阪方面につけては現在もかよじておりませんし、大阪方面等によりまして、だんだんと混雑を起こすことはないと思います。

ちょうど一時間であります。
○大和与一君 そうすると、その間は二分で borderBottomだから物理的に不可能だと、こういうことですね。それのあとでは三分になつてゐるから、その両側で広げてこう。こういう努力をしたとい。それにはやっぱり両車がなくちゃいけぬし、いろいろな条件がある、こういうお話を今、冬夏の比較でなくて、全体的にどんどんふえているわけですから、そういう点の配慮がどうもくなつていいといけないと思うのですね、その点はどうなんですか。
○説明員(遠藤鉄二君) 国鉄の希望といたしましては、時差通勤は単に一月、二月の問題だけではなく、できますれば年間を通じてやっていただいた方が望ましいであります。
○大和与一君 しり押し専門のアルバイトというので約三百名ですか、それは一体いつまで続く予定なんですか、あれは大体期間がきまつてゐるのですね。
○説明員(遠藤鉄二君) 年間を通じてやつております。
○大和与一君 そうすると、その雇用条件というか、やや常時的になつてゐるわけですからね、そういうところまでちゃんと約束ができて出ておるわけですか。それからその雇われた人の内容ですね、学生とかその他おると思うのですが、その辺。それから大体何名。
○説明員(遠藤鉄二君) あれはラップシエ時間だけ頼んでおるのでありますけれども、私労働条件について詳く知りませんので、ちょっとお答えいたしかねるのですけれども。

○説明員(中村卓君) 実は私も詳しいことは存じないのですが、おそらく、いわゆるパート・マイマーとして、今営業局長からお話し申し上げたように、時間制でやっているわけでございまして、大阪にも若干城東線関係にあつたと思いますが、毎日契約じゃないと思いますけれども、そう長い契約の期間じゃないと思います。

○大和与一君 もう一つ事故ですね。事故の内容ですね、程度といいますが、どれくらいあって、どういう事故ですか、大体いいですよ。

○説明員(遠藤鉄二君) 事故は鉄道側の被害という方面から見ますと、懲がこわれるとか、それからお客様なんにとりますれば、かすり傷というようなことでありますし、もう大きく死傷といふまでには至らずに、件数とすれば、私数字は覚えておりませんが、相当そういうこまかい、こまかいと申しますか、略傷程度はあつたと聞いておりますけれども、特別大きな死傷事故というふうにはならぬで済みましたことは、不幸中の幸いだつたと思うのです。

○大和与一君 そうすると、これは電車の一番混雑のときだけでなく、たとえば普通の客車でも、年末年始の輸送ですね、臨時、特急をうんと出す。そうすると一ぱいダイヤが入つてくるから、たとえば上野駅なんか、私上野駅をしようと利用しておるからわかるわけなんですが、非常なおくれが早くから目立つわけなんですね。これをお尋ねすると、これはダイヤの無理ではなくて、それは十分にまかなえるのだけれども、お客様の乗り降りが十分でないためだ。そうなってくる

と、それじゃ冬はお客様の方にオーバーを脱いでもらわなければ正常運転ができないということになるのか。二分ヘッドが無理だから、これで必ずおくれるのはきまつておる。冬になつたらオーバーを着ちゃうのだから、そういう点のわかりきつた混雑のおくれが出るということは、どうしても避けられぬという格好になるのか。オーバーは取れない、脱げませんよ。これは脱がすことはできぬけれども、そうなるとおくれちゃうことはきまつてしまふということになるのだね。その辺はどうですかね。

たとえば上信越と東北線ですね。あれを全部上野から出しているから無理なんだ。そうすると、たとえば上信越線なんか池袋から出す、こういう計画があると、ちょっと聞いておるのだけれども、そういうことを具体的に考えられているかどうか。東北線の急行なんか大宮まできてスピード・ダウンしちゃうから損している。すとくれば十分以上短縮できるのだけれども、あれば上野一大宮間の線増はどうなつておるのでですか。

○説明員(遠藤鉄二君) 上野一大宮の線増も構想としてははあるのでございますけれども、まだ具体的にどうと申し上げるまでの段階に入つていないわけです。それから常磐線なども、これは近いうちに相当危ない状態になるのじゃないかというようなことで、これをすれば都内にどうやって抜くかというような点につきましても、構想としてはないことはございませんけれども、そういういろんな構想をもとにいたしまして、政府いろいろ御検討願う機会が持たれるのではないか、かようにも思つておるのであります。

○大和与一君 結局そうなると、時間がおくれて、大混乱、大混雑をして、そうしてけががあつては困るという心配の極限が今出たのですけれども、全体的にもう少しやはりこのお客様さんが、そんなにいつでも立つておらなければ乗れないというような状態じゃ困るので、そういう状態がやや解消されると思われる時期は大体いつごろなのか。それから新五カ年計画といふけれども、あるいは東海道新幹線、これは別ですからね。そうなると、東京の電車の全体の輸送状況から考えて、これ

ではまあ全部すわって行くなんというのじゃないですよ。そういう意味じゃなければども、やっぱり今のよろんな状態じゃどうしてもだめなんで、そうするでは、いつ不測の事態が起るかわからぬという状態なので、極限のところだけちょっと手直していくといろのじやうしてみますから、國鉄は電車をやめて対処するだけでござりますかね、地下鉄の開通も、まだ来年の最繁忙期には地下鉄線の利用もそうえはんだんよくなるのであります。しかししながら、来年ということになりまますと、地下鉄の開通も、まだ来年の最繁忙期には地下鉄線の利用もそうえはんだんよくなるのでありますから、広げるという程度でござりますから、

やはり最高のピークの時間にはことしのような現象が起りますので、一般的の御協力をお願い申し上げなきやならない状態が残ると思いますが、大局的に見ますればどの線も逐年ごとに混雑を緩和できるようなプランになっておるわけでございます。

○片岡文宣君 総合的な問題として少しお尋ねしておきたいのですが、これはちょっとと国鉄だけでも無理でしょうかし、私鉄だけでも無理でしょうか。むしろ、御答弁を願う方がきょうはおいでにならないかもしませんけれども、一応こういう問題が討議されたことがあるのか、議論されたことがあるのかという程度でけつこうですから、お尋ねしておきたいのです。

それは、今伺つておりますのも、国鉄は国鉄だけで対策を立てておられる。私鉄は私鉄だけでその対策を立てておられる。しかし、この人道問題にまで発展をしたような混雑を緩和させていくためには、国鉄、私鉄が協力を立てて対策を立てるのももちろんのことと、都市人口の問題にまでやっぱり思いをいたして計画を立てていかなければ、いつもいつも混雑のあとを国鉄と私鉄が汗を出して追っかけていく、しかもそれが解決をしないということになると私はなるじやなかろうかと思うのです。で、今営業局長が述べられたその対策の中でも、たとえばお茶の水・東京間の線区をさらに複線をふやす。しかしそれは神田付近の用地買収で行き惱んでできぬ。こういう線区を平面的に広げるような考え方方は、すでに神田ばかりでなしに、私はおそらく限界にきていると思う。そこで、さらに、そういうその限界にきておる問題でな

しに、もつと高度なところから、これは糊塗的な問題でなしに、恒久対策として私は考えなきやならぬと思うのですが、これらの点について国鉄と私鉄で何かこう、たとえば新宿、渋谷あるいは新橋、上野、日暮里ですか、こういう私鉄と国鉄とで一そぞ混雑を殺人的にしているような面、それからこの輸送方法等について時間的な対策とか、いろいろな問題があると思うのですが、それらの点について何か話し合ったことがあるのかどうか。それから、あるいは常時お互いが情報を持ち寄り、これの対策を検討しておることがあるのかどうか。そういう点について一つ今までの経過なり、国鉄としてのお考えを聞かせていただきたい。

キロ程度の地下鉄が稼働しておるといふ状況でございまして、今後とも地下鉄の増強に対しましては一段と努力したいと考えております。

